

La Voz del Pueblo

SEMANARIO OBRERO

PALMA DE MALLORCA.—Domingo 31 Diciembre de 1893.

LEMA

LEMA

LA VERDAD NO IMPORTA DE QUE BOCA.

EL BIEN NO IMPORTA DE QUE MANO.

PRECIOS:

DIRECTOR: Félix Mateu y Domeray

CONDICIONES:

AÑO I

España, un mes. 0'50
Trimestre 1 peseta.
Número suelto. 0'10

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Anuncios y comunicados á precios convencionales.
No se devuelven originales.
SE PUBLICA LOS DOMINGOS

NUM. 44.

PAGO ADELANTADO

Ballester, 4, principal

A nuestros suscriptores

Al fundar esta publicación eminentemente instructiva para los que no tienen medios ni tiempo para dedicarse a la lectura diaria de obras y periódicos que satisfagan el afán de ilustrarse; creímos como seguimos creyendo que prestábamos un señalado favor á aquellas clases y por otra parte contribuíamos eficazmente al logro de un ideal señalando á los desheredados de la fortuna el medio de mejorar sus condiciones á la par que indicamos á los pudientes la manera de establecer aquella armonía tan deseada que entre las dos clases debe existir.

Al indicar la necesidad en que se halla la entidad *Trabajo* de vivir en buena armonía con su consocio *Capital*; hemos merecido por parte de los componentes del primer grupo las más duras censuras y las más acerbas recriminaciones; y á su igual también los representantes del segundo no han disimulado su encono cuando de nuestra pluma haya podido correrse alguna que otra frase en sentido de equidad y justicia en favor del mártir de todos los tiempos.

Los sinsabores y disgustos que tales antagonismos ocasionan no son para sentidos sino en aquellos que aman de veras los ideales que sostienen y consideran justa la propaganda de la causa.

En nuestra humilde esfera creemos haber cumplido como buenos y no haber escatimado gastos ni sacrificios para dar al público un periódico digno de aquellos á quienes lo dedicamos.

Con el presente número queda cerrada la edición del 1.º año; pero, antes de entrar en la del segundo debemos dar las gracias á cuantos nos han favorecido, y nuevamente rogar á los que se hallan en descubierto se sirvan saldar sus cuentas en la mejor forma que les sea posible.

Hemos insistido repetidas veces en este asunto para que se penetren bien de que, desde primeros de año no serviremos ningún periódico á los que no estén al corriente de sus pagos, ó al menos, satisfagan parte de lo que adeuden.

LA ADMINISTRACIÓN

La criminalidad

EN RELACION CON LOS CLIMAS,

Sabi la es la influencia que las con-

diciones climatológicas de los diversos países ejercen en las pasiones, hábitos y tendencias del ser humano.

Semejantes influencias llevan cambios trascendentales en el modo de ser, moral, intelectual y físico.

Los terrenos elevados, y las grandes montañas, engendran ideas de independencia, espíritus indomables, encerrados en un organismo físico vigoroso.

La exuberancia de aquella Naturaleza, con su agreste magnificencia, los aires fríos y puros que allí se respiran, la constante lucha con los elementos y las fieras, engendran el desprecio de la vida y el ardimiento bélico.

Pero la armonía moral, no se rompe á pesar del predominio de estas facultades, y los crímenes son escasísimos.

Sirvan de ejemplo los pueblos de los Balcanes, los situados al pie de los Urales, la misma Suiza.

Este último pueblo, modelo de libertad bien entendida, sóbrio y trabajador, valiente y honrado, es el más escaso en crímenes de todos los de Europa.

La mendicidad y su compañero el ocio, son desconocidos ó al menos vituperados y aquellos atietas, dignos hijos de Guillermo Tell, no se embriagan á pesar de su incansable afición al uso de la cerveza.

Los terrenos llanos de uniformidad apenas interrumpida por accidentes naturales, son flemáticos, casi faltos de energía espiritual y viven como embrutecidos por el ocio. La criminalidad, es mayor que la de los países montañosos. Sirva de ejemplo Hungría.

Obsérvese que las perturbaciones jurídicas, parece que adquieren notable desarrollo á medida de lo cálido de los climas.

Sobre todo, en los delitos contra las personas, la estadística arroja cifras espantosas. Los delitos contra la propiedad como observa Ferri, son más comunes en las regiones frías.

El crimen se asienta principalmente en esas regiones fércas de lujuriosa vegetación, de ardiente clima cuyo sol, al caldear la tierra con sus igneos rayos, parece caldear también los cerebros, y agitar las pasiones, impulsándolas á las furiosas manifestaciones de destrucción y asesinato.

Los homicidios son frecuentísimos en la campiña de Nápoles, y en nuestras regiones andaluzas. Cuantas diversiones inocentes comenzadas con alegría sincera y ardiente entusiasmo han tenido sangriento y trágico fin por los abusos alcohólicos y la influencia de aquel sol abrasador que á la par perturba y ciega. Andalucía sobre todo, ofrece en este punto caracteres bien singulares.

En las cercanías de las ciudades, y en el perímetro de sus rientes y hermosas vegas, se alzan esos edificios bajos y mezquinos, llamados vulgarmente ventorrillos, donde se expende bajo el nombre de vino, una especie de líquido adulterado cuya baratura corre parejas con los terribles efectos que produce. Hormiguea en los días festivos una multitud inmensa que distrae sus ocios con repetidas libaciones. El lazo que une á todos aque-

llos seres, es firme y sólido parentesco, amistad. Pues bien lentamente el chiste culto y la expansiva palabra, se ven sustituidas por groserías é intemperancias que irritan los ánimos... En este estado de insoportable malestar y de tensión nerviosa, bastan unas cuantas gotas más de aquel veneno disfrazado que ahí se expende á ciencia y paciencia de la ley, para que se armen odios pasados y se resuciten querellas añejas y un ademan, una palabra marca el violento estallido de la cólera, armando quizá con el puñal asesino el brazo del hombre honrado, y convirtiendo en teatro de desolación lo que era lugar de asueto y reunión pacífica, animada por el calor de la alegría y las ebulliciones de la amistad.

En los climas meridionales, pudieran en los términos de una proporción aritmética expresarse las causas y resultantes de criminalidad.

El sol inflama la pasión y el alcohol concluye la obra impulsando al delito. La idea de taberna se asocia á la navaja. El alcohol duplica la circulación sanguínea y la agolpa al cerebro. En aquel estado de patología á la vez moral y física, la fatalidad llégame como se llame lanza la provocación.

El hermano insulta al hermano, el hijo apostrofa al padre, el amigo mata al amigo. Los que entraron allí rebosando satisfacción y hermanados por fuertes vínculos, salen el uno al hospital el otro á la cárcel, etapas últimas y terribles de este degradante hábito. Y pensar que tantas veces se han alzado voces elocuentes y enérgicas protestas contra ese marasmo gubernativo, que solo se despierta para ideas egoístas y no sabe mantener la moralidad y el odio en su estado dejando que á la ignorancia de los administrados, se agreguen estos deshonorosos hábitos para aumentar el contingente de la criminalidad y llenar los presidios de seres criminales.

P. SANTACRUZ.

LA LIBERTAD

y el orden

Se dice que la Libertad y el Orden son dos ideas independientes, distintas, que pueden separadamente realizarse á modo de factores de diversos organismos, y cuya coexistencia se establece de una manera exterior, agena á la virtualidad propia de ambas, merced á una fuerza extraña que las une y armoniza. De aquí la frase tan en boga entre conservadores y demócrata-monárquicos: «Hay necesidad de armonizar la libertad con el orden.»

Esta teoría absurda que le abre la puerta á la arbitrariedad de los gobiernos, siempre dispuestos, invocando las exigencias del orden, á reducir la esfera de la libertad, dió margen al error inveterado de algunos pensadores que haciendo del ideal republicano el mundo de la Libertad suprema, designaron á la monarquía como el mundo del Orden absoluto é imperturbable.

Concepción absurda y peligrosa que radica en un sofisma á todas luces evidente, porque ni es esa la verdadera exé-

gesis de ambas formas de gobierno, cuya esencialidad es aun más amplia, ni es tampoco posible que el Orden exista separado de la Libertad, según se dice, toda vez que en esta tiene aquel su necesario contenido, como vamos á ver.

Por de pronto la historia nos enseña que la falta de libertades ha sido siempre la causa de los mayores desórdenes. Prueba evidente de que el Orden no es posible allí donde ha dejado de existir la Libertad.

Pero ¿qué es la Libertad? ¿qué el Orden? La Libertad no es una noción puramente abstracta de una identidad simple que excluye toda diferencia y rechaza toda variedad de determinación, sino, por el contrario, una noción perfectamente concreta, un sistema completo que se ramifica en diversas determinaciones, por más que todas ellas sean manifestaciones de un principio mismo. La Libertad es, pues, moral, civil, económica, política, artística, religiosa y filosófica; estas diversas esferas de la vida del espíritu son otras tantas determinaciones de la idea madre que á todas las contiene sin destruir en lo más mínimo la unidad de su esencia, como la niñez, la juventud, la virilidad y la vejez, son otros tantos momentos necesarios de la vida del hombre.

Todas estas manifestaciones ni son idénticas, ni se rigen por las mismas leyes, aun cuando sean cristalizaciones varias de un principio capital que las produce. Pero entre todas ellas existe una relación íntima y necesaria, relación que las une y ordena constituyendo una verdadera serie.

Pero conviene advertir que cuando hablamos de estas libertades no queremos significar ni la licencia, ni lo que se llama *libre-arbitrio*; por conducirnos aquélla á la arbitrariedad y á la anarquía que hacen imposible la verdadera libertad, y por estribar éste en hacer todo aquello que nos plazca en un momento dado, aunque el hecho no se halle en armonía con lo que la razón dicta y exige. Por tanto, toda determinación de la libertad, tiene un contenido, una sustancia que le es propia y sin la cual dejaría de existir. Este contenido es el Derecho, cuya negación se hace imposible porque es la esencia real de la Libertad, que nadie puede alterar sin destruir á la vez la sustancia misma del espíritu, y de aquí que se necesite un principio general que á todos se imponga y el cual haga las veces de poder superior que reconozca la Libertad y garantice su ejercicio.

Este principio general es, precisamente, el Orden.

Así como en el alma humana el Orden resulta de la supremacía de la razón, en la sociedad el orden resulta necesariamente del imperio del Derecho. Y si este no es más que la libertad garantizada por el poder social á los ciudadanos, la libertad viene á ser el contenido necesario del orden, y el orden es tan solo una forma natural, necesaria é inseparable de la libertad. Si desaparece el orden, reñan la arbitrariedad y la licencia, con lo cual desaparece la libertad; y si desaparece la libertad, reñan el despotismo y la opresión, y por eso mismo desaparece el Orden, que supone necesariamente el Derecho y la Justicia.

Se deduce de todo lo expuesto que la idea de Libertad contiene en sí misma la idea de Orden como elemento esencial. En su consecuencia solo existe el Or-

don allí donde se favorezca el desenvolvimiento y energía ejercicio de la Libertad, y que ambas ideas se suponen necesariamente y son de todo punto inseparables; razón por la cual es completamente lógico afirmar que el Orden es la base o principio generador del ideal monárquico, por lo mismo que el Orden solo tiene su realización posible en la esfera de la Libertad que aquel ideal reduce y contraría.

De lo dicho se desprende:

Primero, que la Monarquía, por lo mismo que se aparta visiblemente de la esfera de la Libertad, lejos de derivarse de la idea de Orden es completamente contraria al Orden mismo; y segundo, que siendo la Libertad y el Orden dos ideas que se suponen necesariamente, por cuanto la una es el contenido de la otra, ambas ideas son necesariamente armónicas y no necesitan que los conservadores y demócrata-monárquicos se encarguen de hacerlas coexistir.

En el desmedido afán de considerar la Libertad como un principio abstracto que excluye toda necesidad y carece de todo contenido, escriba el error de innumerables filósofos y tratadistas.

La Libertad es un sistema que se desenvuelve en una serie de organismos, cada uno de los cuales tiene su sustancia y sus leyes propias. La vida moral, artística, etc., etc. no son cosas que subsistan independientemente de la Libertad, sus momentos necesarios de la Libertad misma. Sin los principios que el espíritu concibe y reconoce como sustancia de tales manifestaciones esa idea sería un verdadero sueño; y esos principios que la razón concibe y realiza en el mundo, son precisamente el elemento necesario que la Libertad contiene.

De este modo la Libertad deja de ser una idea abstracta y funestísima, un principio negativo que la Iglesia ha perseguido en Satán, y se convierte en torrente de luz, en un soplo creador que como lluvia del cielo refrigera nuestra vida; principio necesario que no solo realiza el progreso, sino que esclarece las más arduas cuestiones que la ciencia no presenta, así en lo que a la finalidad del mundo se refiere, como en lo que atañe al movimiento incesante de la Humanidad.

VICTOR SAIZ ARNESTO.

EL DERECHO y la ley

De su acuerdo nace el orden, de su antagonismo brotan las catástrofes. El derecho habla y manda desde la cumbre de las verdades; la ley replica del fondo de las realidades; el derecho se funda en lo justo, la ley se funda en lo posible; el derecho es divino, la ley es terrenal. Así es la libertad, tal es el derecho, la sociedad, tal es la ley. De aquí dos tribunas: la una donde están los hombres de la idea, la otra donde están los hombres del hecho; la una que es lo absoluto; la otra que es lo relativo. De estos dos tribunales, el primero es necesario, el segundo útil. Del uso al otro hay la fluctuación de las conciencias. La armonía no existe en estas dos potencias; la una inmutable, la otra variable; la una serena, la otra apasionada. La ley procede del derecho, pero, como el río, desliza su curso aceptando todas las curvaturas y todas impurezas de las riberas. Frecuentemente la práctica contradice la regla; frecuentemente el corolario se opone al principio; frecuentemente el efecto desobedece a la causa, tal es la fatal condición humana. El derecho y la ley discuten sin cesar, y de su debate, elocuentemente tempestuoso, tan pronto salen las tinieblas como la luz. En el lenguaje parlamentario moderno pudiera decirse: el derecho, Cámara alta; la ley, Cámara baja.

La inviolabilidad de la vida humana, la libertad, la paz; nada de indisoluble, nada de irrevocable, nada de irreparable; tal es el derecho.

El cadalso, la espada y el cetro, la guerra, todas las variedades del juicio desde el matrimonio sin el divorcio en la familia, hasta el estado de sitio en la ciudad; tales la ley.

El derecho ir y venir, comprar, vender, cambiar.

La ley: aduanas, arbitrios, fronteras.

El derecho: la instrucción gratuita y obligatoria sin usurpación sobre la conciencia del hombre, embrionario en el niño, es decir, la instrucción láica.

La ley: los ignorantes.

El derecho: la creencia libre.

La ley: las religiones del Estado.

El sufragio universal, el Jurado: esto es el derecho; el sufragio restringido, el jurado reformado; tal es la ley.

La cosa juzgada, esto es la ley; la justicia, esto es derecho.

Mídase el intervalo.

La ley tiene la movilidad y la anarquía del agua, frecuentemente turbia; pero el derecho es insumergible.

Para que todo sea salvo, basta que el derecho sobrenada en una conciencia.

VICTOR HUGO.

Crónica semanal

Barcelona 22 Diciembre de 1893.

El malestar de hoy viene de ayer: En 1854 los obreros y fabricantes formaban causa común y eran una potencia social. En 1856 los fabricantes pidieron la disolución de las sociedades obreras, y el general Zapatero les complació. Inicióse la lucha de clases y hoy los odios han llegado hasta el encono sin saber porqué ni darse cuenta siquiera las fracciones contendientes.

En este hecho se cumple la sentencia de Pablo el Apóstol: «Cuando Dios quiere perder a los hombres primeramente los vuelve locos.»

Hoy todo es molina, cuitados, descontento... y qué sé yo cuánto más podría decirse. Los males se han inculcado en el germen de la vida de los pueblos y es difícil desarraigar. Se necesitaba saber distinguir el bien aparente del verdadero mal; lo que se dice y lo que se puede decir según las circunstancias, lo que se deja por decir según otras; analizarlo todo; sea bueno ó malo y de este análisis resultaría sin duda que lo que va contra otros; contra mí es; y lo que va á mi favor va mejor á favor de los que yo persigo. La mano oculta que se busca en el infierno se encuentra en el cielo y lo que se cree encontrar á oriente reside en occidente.

Dos días atrás se dijo que el Gobernador Sr. Larroca buscaba el problema de acabar con los anarquistas; ignoramos el fundamento de la noticia. En Barcelona se le agradecería; mucho más que resolviera el problema de acabar con los criminales que sin duda tienen todos los partidos, escuelas, filosofías y religiones y restableciera más pronto la tranquilidad perdida en general; pues no hay quien pueda gloriarse de profesar creencia alguna en la que todos los correligionarios sean santos.

Los periódicos de esta localidad están divididos en lo de Melilla; mientras unos quieren conservar la plaza y ensanchar los dominios por lo menos hasta sentar los reales en el *Gurugú*; otros proponen el total desocupo. Estos se fundan en que es plaza que nada beneficia y cuesta mucho; los primeros aseguran que es buena llave para internar nuestra civilización en nuestro comercio y nuestro influjo. Aquí hemos de recordarle lo que leímos treinta años atrás. Guizot en su folleto sobre la república dice: «Dadme el gobierno despótico con un Washington al frente, quitadme de delante la República más liberal con un Napoleón». Todo es bueno si España tuviese un hombre... el hombre que buscaba Diógenes. Todo es malo sin hombre que lo rija acerbamente.

Z. H.

ANARQUISMO

El anarquismo tiene órganos en la prensa que defienden sus doctrinas.

En los principales países y en diferentes lenguas se publican los siguientes periódicos.

En alemán: «Die Autonomie», en Londres y «Freiheit der Anarchisten», en Nueva York.

En inglés: «Freedom» en Londres y «Solidarity» en Nueva York.

En holandés: «El Anarchist», en Kralinger.

En francés: «La Révolte», «Le Père Penard» y «Le Père Duchesne», en París. «L'Harmonie Libertaire» y «L'Agitateur» en Marsella; «Société Nouvelle» «Débauche» y «Lutte pour l'Art» en Bruselas; «Focin», en Londres; «Réveil de Mineur» en los Estados Unidos; y «La Liberté», en Buenos Aires.

En español: «El Productor», en Barcelona; «El Corsario», en Coruña; «El Despertar», en Nueva York; «La Anarquía» y «El Perseguido», en Buenos Aires.

En italiano: «L'Ordine», en Turín; «La Tribuna dell'Operaio», en Toscana; «H Siempre Avanti», en Lierna; «La Favilla», en Mantua; «Il Paris», en Pisa; «Il Fiscato», en Mesina; «L'Uguaglianza Sociale», en Marsala; «Il Grido degli Oppresi», en Chicago; «Lavoriano» en Buenos Aires; y «Gli Sciavi Bianchi» en el Brasil.

En portugués: «O Emancipador» y «A Revolta», en Lisboa.

En hebreo: «The Worker's Friend» en Londres.

En checo: «Voiné Sisky», en Nueva York.

Añádase á la propaganda que hacen estos periódicos la que hacen también infinidad de libros y folletos, entre los que descuellan los siguientes:

«L'Esquisse d'une Morale sans sanction ni obligation», por Guyan; «L'Irréligion del Avenir», por Guyan; «La Conquête du pain» Krapo-kine.

Los anarquistas, á pesar de que rechazan las autoridades personales cuando les convienen, toman como evidentes ó profetas nada menos que á Rabelais, Dorn, Deschamps, Diderot, La Bruyère, Spencer, Heine, Veulliot, Humboldt, Nietzsche y hasta á Nuestro Sr. Jesucristo.

La anarquía, como doctrina, apareció en el año 1864 en la asamblea internacional de Londres, donde dominó como apóstol el célebre Carlos Marx. En el Congreso de La Haya, celebrado el 7 de septiembre de 1872, se manifestó la ruidosa ruptura de relaciones entre los partidarios de Marx y los de Krapotkin. Este último, asociado al italiano Carlos Cafiero, se dedicaron con más ardimiento á la predicación y propagación del anarquismo.

Muerto Bakasín (otro apóstol que dió su nombre á esta doctrina), Cafiero, Malatesta y Ceccarelli tratan de sublevar á los napolitanos; en 1879 se declaran en huelga los mineros de Bélgica; en 1880 el hojalatero Hoedel y el Dr. Nobiling trataron de asesinar al emperador Guillermo, á la vez que los obreros de Londres se sublevaron y luchan, dejando más de 200 heridos en las calles; en 1879, Passavante trata de asesinar al rey Umberto; en 1880 se renovaron las tentativas contra el czar, y en España, Otero atenta contra la vida de D. Alfonso. En 1881 lograron los anarquistas de Rusia matar el emperador, y en el año siguiente hace su aparición la dinamita en Montceau-les-Mines.

En Lyon los tribunales condenan á los anarquistas Krapo-kine, Gautier, Martin, Bernad, Bordat y otros, acusados de delitos comunes.

En Jerez funciona el veredugo contra Lamela y consortes, Luisa Michel dirige la manifestación de

los anarquistas de París, que origina la condenación de ésta y de Pouget. En 1883 sucede el atentado de Gyvoct, en Bellecour. En 1885 tres anarquistas son condenados á muerte por atentado contra el emperador de Alemania; á la ejecución contestaron con el asesinato de Rumof, inspector de policía.

En 1855 Eliseo Reclus combate con buen éxito la intervención de los anarquistas en las luchas políticas, y logra la renuncia del derecho de votar en los comicios, ayudado por Krapo-kine, que publicó las «Paroles d'un Revolté.»

En 1886 estalla la huelga de obreros de Decazeville, en que asesinaron al agente Watrin; el anarquista Galo promueve un grave tumulto en la Bolsa de París; estallan desordenes en Bélgica; y un sangriento motín en Chicago, cuyos tribunales condenan á muerte y ejecutan á sus directores.

En 1887 el anarquista Duvat llevó á la práctica sus doctrinas iniciando una horrible serie de robos y asesinatos, cuyo ejemplo siguen los criminales Pini y Marpeau.

En 1891 ocurren las intentonas en Clichy, y en 1892 se reproducen en Jerez.

Por último, Ravachol desarrolla hasta su muerte en el patíbulo la sabida serie de atentados con el puñal y la dinamita. Su muerte la vengán asesinando al camarero del restaurant de Very. Ocurren las explosiones de Lieja y Moineaux. En el año 1892 huelga de obreros. En 1893, tentativa de Pallás contra el general Martínez Campos; la explosión en el Liceo de Barcelona; el asesinato de Mr. George-witch; los robos de la cuadrilla capitaneada por Poulain; e asesinato del agente Colson, y el atentado de Vaillant en la Cámara francesa.

Desde 1893 hasta el año actual la anarquía ha causado la muerte de 50 personas, sin contar los anarquistas guillotinado, ahorcados, lynchados y muertos de varias maneras.

ECOS DE LA SEMANA

Dice «El Liberal Palmesano» del jueves:

«Ayer viniendo de la isla de Cabrera el vaporcito del mismo nombre se encontró con un enorme tiburón, el cual fué cogido por su tripulación, calculándose su peso en unos veinticinco quintales.»

En la cordillería del Molinar fué cogido en la mano un niño de unos catorce años magullándole un dedo.

En Felanitx ha estallado un petardo en un establecimiento lesionando á varias personas.

Se ha arrendado el servicio de bebidas de nuestra Plaza de Toros á D. Arturo Ramis por 2.600 pesetas.

Según dice «El Diario de Palma» ha sido muerto en Felanitx un comerciante á hachazos. El leñador humano ha sido cogido.

El martes salió para Valencia y Madrid D. Pascual Ribot, futuro gobernador de Valencia.

La Revista Balear de Ciencias Médicas publica en su último número lo siguiente:

- I. Contribución al estudio de la forunculosis, por D. Pedro Jaume y Matas.
- II. Concepto clínico del tratamiento eléctrico del reumatismo, (conclusión) por D. Luis Cirera y Salce.
- III. Higiene del estómago, (continuación) por el Dr. Giol.
- IV. Revista terapéutica.
- V. Notas científicas.
- VI. Miscélanca.

Hemos recibido aguinaldos de la mayor parte de los periódicos de esta capital.

Buenos son todos pero el que sobrepaja es el calendario de «La Última Hora».

Gracias compañeros y felicidades.

El lunes falleció el señor don Luis Salamanca.

Impresor de oficio fué un verdadero mártir del trabajo y en la actualidad ocupaba el decanato de los de su gremio.

Descanse en paz ese obrero incansable en el arte de la tipografía.

La velada que el lunes se celebró en el Casino Republicano estuvo concurridísima y animada.

Se distinguieron a porfía todos los artistas.

El jueves incendióse el hollín de la chimenea de la casa del marqués del Palmer.

Los daños fueron de poca consideración.

SECCIÓN TELEGRAFICA

Madrid 28, 2:10 l.

Se ha celebrado en el Liceo Rius el anunciado meeting de los panaderos.

Han asistido más de dos mil individuos, pronunciándose entusiastas peroraciones en contra de los abusos de que eran víctimas por parte de los dueños de tahonas, acordándose volver al trabajo los que lo encuentren, si consiguen que sus patronos les den cinco reales de salario y un kilo de pan diariamente.

Reinó el mayor orden, prometiendoles el Gobernador intervenir en este asunto a fin de que tenga una solución favorable para todos.

Los obreros se retiraron tranquilamente a sus casas.

Madrid 28, 8:30 n.

El general Martínez Campos ha celebrado una larga conferencia en Frajana, con Muley Araaf y el Baja, habiendo sido obsequiado con pastas y huevos duros.

Se hacen muchos comentarios referentes a los asuntos que se trataron en la entrevista.

Ha continuado hoy la vista del proceso de los petardos del Congreso, habiendo acudido a declarar varios testigos, careciendo de interés sus declaraciones.

En varios pueblos de Cataluña se han hecho manifestaciones por los industriales y propietarios corcheros, pidiendo al Gobierno la aprobación definitiva del tratado de comercio con Alemania.

Madrid 28, 7 n.

Han llegado a Málaga los moros Maimón y su sobrino Jak-el-Jak, entregados al general Martínez Campos por orden de Muley Araaf.

Mañana saldrán a Tanger a fin

de que el Sultan les imponga el castigo a que por su mal comportamiento les juzgue acreedores.

El general Martínez Campos opina que deben emplazarse los fuertes en Melilla antes de volver él a la Península.

Madrid 28, 9:20 n.

Ha sido firmado el nombramiento de Embajador extraordinario cerca del Sultan de Marruecos a favor del general Martínez Campos.

Los ministros han acordado las instrucciones que para el desempeño de dicho cargo deben enviarse, quedando a cargo de los Sres. Gamazo, López Domínguez y Pasquín, el estudio de la indemnización que se debe pedir al Sultan.

El Sr. Sagasta sigue guardando cama, molesto por una ligera calentura.

Calculase que antes de un mes terminará la cuestión de Melilla.

Madrid 29, 10:20 m.

Los ministeriales aseguran que el general Martínez Campos ha conseguido de los moros cuanto se propuso.

Se asegura que el Sr. Sarthou aceptará el Gobierno civil de Cádiz.

En el Consejo de mañana se firmará la combinación de gobernadores.

Ha sido intervenida por varios acreedores la recaudación del Teatro Real; si no hay avenencia entre ellos tendrán que suspenderse las funciones y cerrar el teatro.

El Sr. Romero Robledo llegó anoche a Madrid.

Sus amigos le hicieron un entusiasta recibimiento.

Madrid 29, (2:15 t.)

Las declaraciones prestadas por los anarquistas presos en Barcelona hacen concebir la esperanza de que pronto se tendrá conocimiento exacto del autor del atentado del Liceo.

Ha quedado zanjada la disidencia entre panaderos y patronos, habiendo aceptado estos las conclusiones aprobadas en el meeting referentes al salario, introduciendo una ligera modificación.

Los buenos oficios del Gobernador en esta cuestión han producido un buen resultado.

SECCIÓN LIBRE

Por la abundancia de material remitido para esta Sección y al mismo tiempo para dar cabida a las noticias y sueltos compuestos no publicamos en este número nada concerniente a la misma.

Llamamos la atención de los suscriptores en descubierto con la Administración de este periódico sobre el llamamiento que en la primera plana se les hace de ponerse al corriente de lo que adeudan.

No cabe desconocer los inconvenientes que a la marcha administrativa de una empresa cualquiera acarrea el que por fin de año no se salden las cuentas las cuentas pendientes, para que listos aquellos que en el indicado plazo se hallen no procuren allanar dificultades que de otro modo se hacen insuperables.

Los suscriptores de los pueblos

pueden hacer sus pagos en sellos de correos.

El pensamiento político ó social de este periódico está completamente desligado del industrial, por lo que importa que lo que sea de carácter administrativo por la Administración se resuelva.

Esperamos pues que nuestras indicaciones serán atendidas.

Desde primeros de Enero esperamos introducir reformas de importancia en la publicación de este periódico que lo hayan, mas aceptable si cabe, que en la actualidad lo es ya.

Tengan en cuenta nuestros apreciables suscriptores los sacrificios que para ello nos hemos impuesto y los nuevos que deberemos imponernos para que sigan prestandonos su valioso concurso que con el tiempo no dudamos dará prosperos resultados.

El eminente republicano D. José Carvajal, ha dado una conferencia en el nuevo Circulo de Unión Constitucional Republicana, de Madrid, ante numeroso público, que aplaudió calurosamente al ilustre orador.

En la noche del miércoles se estrenó en Madrid en el teatro español un drama en un acto y en verso, original de Rosario de Acuña titulado «La voz de la Patria».

SECCIÓN DE NOTICIAS

Con motivo del ataque de los moros al cañonero *Cuerdo*, se ha concedido la cruz del mérito naval al contralmirante señor García Alarich, al contestable señor Pérez Gil, a los maquinistas Eduardo Medina y Juan González, al práctico de costas José Vizcaino, al cabo de mar Antonio Molina, al artillero García Correa, a los marineros Félix Elorza y Francisco Luc y a los fogoneros Rodríguez López y Miguel Leira.

La cruz del mérito naval pensionada con 7.50 pesetas mensuales al marinerero de primera José Bernad, herido.

Mención honorífica al cabo Bartolomé Fernández y a los marineros Francisco Villarino, Jerónimo Fernández, Andrés Marin, Grasiliano Domingo y José López Morillo, el cocinero de equipaje José Cruz Benítez y a los fogoneros José Molina y José Nieto.

En Torquemada (Palencia) ha dado un jesuita un escándalo mayúsculo.

Predicaba el jesuita y después de cuatro ó cinco horas de peroración anunció al público que iba a predicar un hombre del otro mundo. En esta sale de la sacristia una figura horripilante acompañada de todo el clero. Todos los creyentes se asustaron; hubo carreras, desmayos y demás congéneres.

El público se calmó un poco al notificarle el predicador que el personaje del otro mundo era un tablón arreglado a su gusto.

Apesar de la religiosidad de los habitantes de Torquemada le mostraron los dientes al *pater*.

En Loubisbille (Norte América) se ha hundido el puente del río Ohio, habiendo perecido ahogadas, por consecuencia de la catástrofe, treinta personas.

Ha quedado resuelta la crisis en Portugal, habiendo sido nombrado

ministro de Negocios Extranjeros don Federico Arauca.

Leemos en la prensa que de resultas del fuerte vendaval que se desencadenó dias pasados en Melilla, echó a tierra el muro del fuerte de la Concepción que se estaba edificando.

«Sólida debía ser la obra! ¿No es verdad general?»

Oficiosamente se dice que no ha sido posible el acuerdo comercial entre Francia y España y que desde primero de Enero se aplicarán en ambas fronteras las tarifas máximas.

El lunes reuniéronse en casa de nuestro querido é ilustre amigo D. Miguel Morayta, los posibilistas que se niegan a acatar la jefatura del monárquico Abarzuza.

Según nuestros informes, adoptaron varios acuerdos de importancia.

Dice «El Radical» de Madrid: «Dicen de Valencia que el delegado de Hacienda de aquella ciudad ha remitido a la Audiencia nota de cien Ayuntamientos de la provincia, que han distraído fondos.»

Ha fallecido en Irún el concejal republicano del Ayuntamiento de la expresada villa, D. Florentino Fontán. Era el Sr. Fontán un democrata convencido y entusiasta, cuya pérdida deja un vacío difícil de llenar.

Manifestación de agradecimiento— El claustro y alumnos de la Universidad de Chicago han realizado una manifestación de agradecimiento hacia el Sr. John de Rockefeller, que ha hecho un nuevo donativo a la misma de 500.000 dollars, lo que hace subir a cerca de tres millones de dollars, el total de las cantidades regaladas a este centro docente por dicho bienhechor.

En Cehegin se ha cometido un crimen horrible;

En la huerta de caraña de aquel término una mujer esperó a otra en un barranco propinándole catorce cachazos en la cabeza.

Fuó trasladada en grave estado al hospital.

La agresora fué detenida y conducida a la Cárcel.

Ambas son casadas y tienen hijos.

Dice un periódico de Bilbao que se encuentra en aquella villa el valiente soldado que fué del Disciplinario Vicente Ortega, que se ha batido en Melilla en varios encuentros, dando pruebas de su heroísmo las heridas que muestra en una pierna.

Pues bien, este héroe del montón, que ha sufrido muchísimas penalidades desde que salió de la plaza africana, mendigaba la pública caridad por las calles de Bilbao, hasta que, compadecido de él, el alcalde de la Casa-Galera le ha proporcionado albergue durante las crudas noches invernales.

«El Motín» de Madrid publica una carta de Don José Carvajal en que se indica la idea de abrir una suscripción a fin de que el hij del benemerito, difunto republicano Don Santiago Duloy pueda cursar una carrera.

Nuestro apreciable colega de Almería «El Adalid» ha sido denunciado y el director preso por la reproducción de un sueto que de la Gaceta de la Guerra Militar.

Desemamos que pronto salga el Sr. Valverde de la cárcel y que la justicia de España tenga más sensatez.

Ha fallecido el célebre filólogo alemán Carlos Luis Michellet, a la edad de noventa y dos años.

Dicen de Perpiñán que tres españoles que intentaron asesinar a las niñas en Bonjan a una mujer, han sido detenidos en Argelés-surmar.

La suscripción abierta en Londres por el lord maire (alcalde), para socorro de los heridos de la catástrofe de Santander, ha producido ya 34.000 pesetas.

Proyéctase iniciar otra con igual objeto en Liverpool.

Un comerciante de Berlín recibió, mientras estaba almorzando, un paquete postal.

La institutriz de sus hijos deshizo el paquete que hizo explosión, hiriendo a dicha institutriz y a dos niños, y causando destrozos en la habitación.

En París tuvo lugar una representación organizada por Elena Sanz, en la sala Olímpica, a beneficio de las víctimas de Santander.

En esta función tomaron parte artistas distinguidos de París y algunas de nuestras compatriotas que más brillaron en aquella capital.

El 25, primer día de Pascua de Navidad, se inauguró, en Sevilla, la calle y el parque de «Infanta María Luisa», paseos que están formados por los terrenos cedidos por la infanta María Luisa de Montpensier.

Telegrafían de Londres que al partir para Gibraltar 256 artilleros, se habían sublevado, cometiendo muchos atropellos.

Han sido detenidos y serán sometidos a un Consejo de guerra.

Una explosión, cuya causa se ignora, ha destruido la fábrica de pólvora de Waltensabey (Londres), resultando un muerto y nueve heridos.

Progresan los cacos.—Ha sido robada la iglesia de Santa María de Tordesillas, llevándose los ladrones un copón de plata, una corona del mismo metal y otras alhajas.

Ha fallecido en Zaragoza el constante republicano D. Desiderio de la Escosura.

Reciban los progresistas, al paso que su apreciable familia el pésame que tal desgracia nos ha causado.

Se han circulado las órdenes oportunas para el licenciamiento de los reservistas de 1887, y se espera que muy pronto se hará lo propio con los del 88 y 89.

Celebramos lo primero y deseamos sea pronto un hecho lo segundo.

¡Al fin!—Ha sido puesto en libertad bajo una crecida fianza pecuniaria, el bravo mifitar y consecuente republicano Sr. Prieto, Director del diario madrileño *El Ideal*.

Nos alegramos de la libertad provisional del Sr. Prieto, al paso que sentimos la inconcebible persecución de que viene siendo objeto por parte del actual ministerio monárquico.

Han sido anuladas por la Comisión provincial de Toledo las elecciones municipales últimamente celebradas en la ciudad imperial.

Es de advertir que en ellas habían triunfado los republicanos.

Que haga los comentarios una persona imparcial.

De tener complicación la última cura practicada al Sr. Sagasta, créese formará gabinete el marqués de la Vega de Armijo.

En la cárcel de Granada se ha declarado la viruela entre los presos.

Han sido expulsados del territorio francés doce anarquistas. Entre ellos

había alemanes, belgas, austriacos e italianos; ninguno es español.

En la catedral de Córdoba, se ha efectuado un robo consistente en catorce mil reales en onzas de oro.

Ha sido puesto en libertad el redactor corresponsal de *El Imparcial* en Melilla, D. Eduardo Muñoz. Euhorabuena compañero.

Leemos.—Según algunas opiniones vertidas en la prensa, créese que los conservadores fomarán las riendas del poder en Mayo ó Junio próximos.

Dáse como seguro que los tratados con Alemania é Italia regirán desde primero de Enero del próximo año, aunque no lo hayan ratificado las Cortes.

El artillero Juan Marqués que fué herido por la explosión de una bomba en los fuertes de Melilla, parece que falleció el 19 á causa de las complicaciones que sobrevinieron después.

Asegúrase que Moret ha enviado á Mahomed Torres, un *ultimatum*, que resuelve de una manera breve y por completo la cuestión de Melilla.

Otra bomba de dinamita ha sido lanzada en Praga en casa del distinguido abogado Sr. Wotet, causando graves heridas á éste, á su esposa y á sus hijos.

En Villalba de los Barros hace seis meses que los Profesores de Instrucción Primaria que no cobran sus haberes.

Según leemos, en S. Andres de Palomar se ha descubierto una mina de oro.

Estraño parece que en estos tiempos de dominación monárquica no se hubiese descubierto antes.

Máximas y pensamientos

El vacío hace bajar la cabeza para esconder el sello de la vergüenza que estampa en la frente el olvido de los deberes.

T. GUERRERO.

Para ser buen padre, basta ser hombre; para ser buen hijo es preciso ser hombre de bien.

BLANCHART.

Tal mujer, tal hombre, es la ley del equilibrio.

PELETÁN.

El hombre tiene necesidad de amar; la base de la religión es el amor.

BALMES.

Las riquezas sirven al sabio y gobiernan al necio.

M. FUTLA.

No fies tu valimiento al dinero ó la nobleza; solo dá lustre y riqueza el prestigio del talento.

T. GUERRERO.

Ama á los padres, y aprende á sufrir las ligeras incomodidades que te causen.

Aguarda de tus hijos en la vejez los mismos cuidados y servicios que empleaste con tus padres.

La salud constituye la felicidad del cuerpo, y la sabiduría la del alma.

Si dudas, calla.

ZOROASTRO.

Más vale celebrar las virtudes de un enemigo, que adular los vicios de un amigo.

La experiencia es el medio de investigación más costoso; pero en cambio es la única razón que convence á los necios.

El resultado de la imprenta es el pensamiento sin ligaduras, el progreso en constante movimiento, y el libro imperdible.

Destruir es el trabajo; edificar es la obra. El progreso demuele con la mano izquierda, y construye con la derecha. La mano izquierda del progreso se llama la fuerza; la derecha se llama el espíritu.

La libertad tiene sus inconvenientes y aun sus peligros; pero pretender realizar la civilización sin ella, equivaldría á cultivar la tierra sin sol.

VICTOR HUGO.

En el hipócrita, las malas pasiones han expulsado del alma á las buenas intenciones; por eso las segundas están siempre en lengua del hipócrita, como huyendo de una casa que no es suya.

PICOLOMINI.

El mayor de los bienes es el saber, y únicamente por la ciencia puede un hombre hacerse superior á los demás. El rico enciendra en ella el adorno de su propiedad, y el pobre el consuelo de sus males y la fuerza para despreciar todas las penas de la vida. Es necesario adquirir y adornar nuestra alma con ese precioso tesoro, que nadie puede arrebatarnos, y que se conserva antes y después de la vida.

C. LASCARIS.

Quien se burla de los ancianos, se mofa involuntariamente de su propio porvenir.

El verdadero huérfano es el que no ha recibido educación.

No compres galas ni joyas; gasta en libros tus riquezas, y adorna tu entendimiento con tus preciadas ideas; que no hay lujo que deslumbré como el lujo de la ciencia.

TEODORO GUERRERO.

Obrar bien en el mundo nos importa; porque siempre á la larga ó á la corta obtiene la virtud su recompensa, castigo el mal y la bondad defensa.

OSORIO.

VARIEDADES

—Las moscas de las casas, viven más de cinco años.

—El canal de Suez, tiene 92 millas de largo y costó 19.036.000 libras esterlinas.

—Por término medio, hay en Londres 47 días de niebla al año.

—En Inglaterra hay en uso, cien mil teléfonos.

—La cabeza humana tiene, por término medio, 120.000 cabellos.

—En la isla de Santo Domingo, existe una montaña de sal, que es una masa cristalina de unas cuatro millas de largo que se calcula contiene cerca de noventa millones de toneladas de sal.

—El cuerpo humano se compone de 400 músculos diferentes.

—La cara tiene generalmente el mismo largo que la mano.

—En invierno nacen más criaturas que en verano.

—En New York se publican 40 periódicos diarios.

—De Londres se expiden diariamente más de 80.000 telegramas.

—En Holanda hay 3 polizontes por cada 1.000 personas.

—En la India mueren anualmente

unas 21.000 personas á consecuencia de mordeduras de serpientes.

—Nápoles es comparativamente la ciudad más criminal de Europa; el número de asesinados anualmente, se eleva á más de 55.

—Los tres duques más ricos de Inglaterra son: el Duque de Westminster que tiene una renta anual de 500 mil libras esterlinas; el Duque de Portland de 250.000 libras y el Duque de Bedford con 200.000 libras de renta.

—La mayor parte de los criminales saben dibujar.

—En proporción, las arañas son siete veces más fuertes que un león.

—De las 4.200 variedades de flores que se cultivan en Europa, solo un diez por ciento emanan olor.

—La edición diaria de *The Times* se compone de 1,500,000 piezas de tipos.

—La fuerza de un elefante puede compararse á la de 31 caballos.

—Las arañas tienen ocho ojos.

—Los tipos para imprimir la música se inventaron 1502.

—En el Japón se vende el pescado vivo.

—Cuatro reyes de la Gran Bretaña murieron de borrachera.

—El esqueleto humano mide una pulgada menos que la persona en vida.

—La célebre campana de Moscov, pesa 440 mil libras.

—En el Vaticano hay 150 escaleras.

—En cada pulgada cuadrada de la mano existen 2.700 poros.

—La mayoría de las personas tienen una pierna más larga que la otra.

—En Londres se construyen por término medio 1.160 casas mensuales.

—Metz, tiene una guarnición más grande que cualquiera ciudad de Europa.

—Los japoneses entierran siempre á los muertos con la cabeza hacia el Norte.

—En Alemania todos los oficiales del ejército estudian telegrafía.

—La Bolsa de Londres se fundó en 1,700 y cuenta hoy con 2,500 miembros.

—En Francia existen 572.000 protestantes.

—Según Darwim la locura existe lo mismo entre los animales que entre los hombres.

—Una persona sana respira 17 ó 20 veces por minuto.

—La vida de los judíos es más larga que la de las demás razas.

—La policía de Londres captura cada año más de 76.000 personas.

—El monarca que recibe mayor cantidad es el Emperador de Austria que cobra anualmente 750.000 libras esterlinas.

—Las nuevas máquinas de la Casa de la Moneda de Londres pueden acuñar 100 piezas por minuto.

—La cuenta de la lavandera de palacio de la reina Victoria de Inglaterra se eleva al año á 3.014 libras esterlinas.

—De cada 24 hermosas inglesas, una tiene el cabello rubio.

—Cuando vuela una avispa bate sus alas 130 veces por segundo.

—Las ostras viven de doce á quince años.

—En Inglaterra hay unas 988,000 tabernas.

—Al contar la edad de una persona los chinos cuentan como si tuvieran un año al nacer.

—Gotoina, la residencia de Czar de Rusia, tiene más de 200 habitaciones.

Y como supongo que con cuatro docenas de curiosidades tendrán por hoy bastante mis lectores, dejo la pluma y me despido hasta la semana próxima.

Charadas

La 19 nadie la ha acertado.

Solucion á ella

Es mi todo de tal modo

que al venderse en una plaza

siempre dice el vendedor

¿Quien quiere una CALABAZA?

IMPRESA de «La Voz del Pueblo».